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引金融活水 成他人之美

———访华宝都鼎融资租赁董事长兼总经理管晓枫

近日， 在上海国际会议中心举行

的首届融资租赁业投融资高峰论坛

（

2023

） 暨首届“金泉奖” 颁奖典礼

上， 华宝租赁一举拿下“年度最佳交

易商协会融资创新奖” 和“年度最佳

融资团队奖” 两个重量级奖项， 不仅

梅开二度， 同时和上海农商银行缔结

了重点融资租赁项目合作关系， 公司

董事长、 总经理管晓枫也再度成为全

场焦点人物之一。

作为华宝租赁的创建者和掌舵

人， 管晓枫已多次站上融资租赁行业

的最高舞台接受鲜花和掌声， 获得的

荣誉不胜枚举， 诸如中国融资租赁

（西湖论坛）

2021

、

2022

年度中国融

资租赁风云人物奖， 中国外商投资企

业协会租赁业工作委员会 “

2022

中

国融资租赁榜年度人物” 等等。 业内

人士从不吝啬对他的褒奖， 中国融资

租赁企业协会副会长兼秘书长王佳林

先生称他为“融资租赁行业的领军

者 ”“真 正 具 备 战 略 视 野 的 企

业 家”。

从零到一，多次创立中国

融资租赁企业运营佳绩

1996

年， 管晓枫毕业于上海财经

大学投资经济管理专业， 在中国建设

银行做了

5

年的信贷工作后， 他拿到

美国马里兰大学罗伯特商学院全额奖

学金， 又赴美进行了

2

年的

MBA

深

造。

2011

年初， 在美学习和工作了近

9

年的管晓枫受到邀约， 为荷兰合作

银行集团旗下的全球性的融资租赁公

司拉赫兰顿在中国开疆辟土。 融资租

赁指的是出租人根据承租人的决定 ，

向承租人选择的第三方 （供应商） 购

买承租人选定的设备， 再将设备 （物

品） 使用权让渡承租方。 作为金融市

场资源配置的重要工具， 融资租赁能

帮助企业缓解融资压力。 与传统银行

贷款相比， 它具有资金使用灵活、 税

收优惠、 更低利率及更高资产使用率

等优点， 在一些重资产投资的行业应

用较广， 例如航空、 能源、 运输、 钢

铁等领域， 因此也被称为“硬资产租

赁”。 在投资经济和管理专业的学习，

以及在美国高科技企业的多年历练 ，

让管晓枫积累了丰富的商业经验。 他

非常看好这个行业在中国的发展潜

力， 便欣然接受拉赫兰顿的

offer

， 担

任中国区业务发展开发总监， 成为其

开辟中国市场的第一先锋。 同时， 管

晓枫也开始了他在融资租赁领域的新

征程。

“当时国内的融资租赁行业正处

于一个快速增长期的起步阶段， 活跃

的融资租赁公司大概有一两百家。 ”

管晓枫发现， 和美国相比， 国内的融

资租赁公司无论是数量还是租赁渗透

率， 都有很大的增长空间， 而他首先

要做的， 就是建章立制。

2012

年， 上

海市筹划给一些符合条件的公司颁发

商业保理牌照， 于是他充分发挥自己

的专业优势和技术优势， 成功的帮助

拉赫兰顿中国拿下上海市第一批商业

保理牌照， 实现了融资租赁公司开始

走差异化道路， 朝着规范化方向迈进

的重要一步。

在拉赫兰顿中国的

3

年， 是管晓

枫小试牛刀的

3

年， 却是拉赫兰顿中

国大放异彩的

3

年。 在管晓枫积极倡

导的“走出去 、 引进来 ” 战略方针

下， 不仅开拓了大量的全球客户， 通

过融资租赁带动了其产品在中国市场

的销售， 也帮助三一重工、 柳工集团

等国内名企通过拉赫兰顿融资租赁全

球化的商业覆盖， 成功实现了国外市

场的融资租赁销售， 实现了社会效益

和经济效益的双丰收。

优秀的战绩为管晓枫带来了卓越

的声望 。 但就在

2014

年， 管晓枫却

选择接受了一个全新的挑战———担任

内蒙古融资租赁有限责任公司的总经

理， 要在短时间内筹建内蒙古这个中

国少数民族地区的第一家内资试点融

资租赁公司。 当时， 融资租赁在内蒙

古还算是个新鲜词， 管晓枫面对的困

难不可谓不小， 但是挑战越大、 动力

也越大。 管晓枫敏锐地觉察到， 内蒙

古地区正处于基建高速投入期， 关乎

民生的项目需求大， 但大量基础设施

和公用事业企业面临金融资源相对匮

乏的局面， 因此他果断把焦点放在了

铁路、 桥梁、 公立医院设备引进和施

工建设等方面。 管晓枫认为， 服务好

关键且优质的客户， 就能稳定资产质

量， 获得企业的内源性增长。 公司成

立伊始就为当地某城市供热企业完成

了首笔售后回租项目， 以低于当地银

行的成本为企业解决了采购燃煤的当

务之急。 这些项目为内蒙古融资租赁

成功创造了开业当月即盈利的良好局

面， 为融资租赁行业在少数民族地区

的发展奠定了坚实的基础， 树立了执

行的标杆。

连续打赢了两场“从

0

到

1

” 的

战役， 管晓枫声名在外， 邀约也纷至

沓来。

2016

年， 钢铁巨头宝武钢铁集团

向其抛出橄榄枝， 邀其成为集团旗下的

华宝都鼎 （上海） 融资租赁有限公司的

筹建人。 从

1

号员工的单打独斗， 到一

个团队的分工协作， 管晓枫用一年多的

时间， 开创了又一个从无到有的记录 。

在他带领下， 华宝租赁创立首年即与中

国商飞签订了

30

架

C919

的购机协议，

并且前三年保持了零不良记录 。 目前 ，

华宝融资租赁的净资产已从初创期的

3

个亿发展到了超

30

个亿 ， 总资产规模

接近

250

个亿 。 公司

2022

年利润总额

达到了

4.17

亿元， 每年均保持了稳定的

快速增长。 但和高增长以及超过

10%

的

ROE

相对应的是， 华宝融资租赁的不

良率却基本接近为零， 达到行业领先水

平， 其风控能力堪称卓越。

独特风控模型和联合租赁思路

贯彻“不做次级” 策略

管晓枫表示， 这样优异的成绩得益

于其一直坚持的“不做次级” 策略。 最

近这十几年， 国内融资租赁行业在快速

发展的同时， 也暴露出了一些弊端， 比

如业务模式单一， 同质化比较严重， 对

风控的把握也不够客观 ， 相对集中在

“高风险 、 高收益 ” 的赛道 ， 忽略了企

业自身的高质量发展， 造成了行业风险

资产不良率特别是关注率的一度居高不

下。 因此 ， 他成为业内推出“不做次

级” 策略的第一人。“不做次级”， 即正

确的逻辑判断项目的风险， 理性比较风

险 报 酬 比 ， 严 格 筛 选 优 质 、 安 全

的 项 目。

为此， 管晓枫带领团队主导研发了

缜密的风险量化评估模型和金融行为评

估模型等， 并以软件形式， 通过大数据

全面掌握同类企业的各项风险指标， 形

成一个精准的模型； 或者结合历史数据

和未来预测 ， 生成一个金融行为评估

表， 从而运用到同一类别的融资租赁行

为中， 如新能源、 钢铁冶金等行业。 通

过软件模型分析， 对于各个项目可以实

现自动决策， 大大提高工作质效。“那些

价值几千万的设备， 像放疗用的直线加

速器， 我们通过评估模型可以不上评审

会一天就通过 。 ” 这模型的构建和逐渐

的优化， 融入了管晓枫在融资租赁行业

浸淫多年所积累的经验和策略， 开创了

利用大数据进行融资租赁风控的新局

面， 也带动了众多同行借鉴或逐渐自建

风控模型， 引领了行业优化“风控” 的

良好态势。

居安思危是一个优质企业家的必要

素养。 除了对投资项目和金融产品的风

险把控， 管晓枫也非常关注企业面临的

宏观“风险 ” 。 尽管华宝租赁在管晓枫

的带领下增长迅猛， 稳居融资租赁行业

第一梯队的位置， 但面对市场波动和监

管限制， 为了把项目做大做强， 他超前

设计了“共建产业生态圈， 创新联合租

赁模式” 的战略思路， 通过“连横” 的

方式， 发展了服务股东的融资租赁产业

生态圈。

他首先将目光投注到了钢铁产业生

态圈。 作为钢铁巨头中国宝武钢铁集团

旗下的租赁公司， 华宝租赁掌握先天优

势， 以钢铁行业自身为中心， 将所有能

源、 航运、 施工、 工程机械、 汽车、 基

础设施等相关企业共聚成圈， 构成一个

生态系统。 聚焦生态圈既可以减少信息

不对称的天然风险， 也可以依托生态圈

的各种交易和信息链条， 落实圈内企业

的相关风险管控措施。 最近， 管晓枫就

联合国新租赁为宝武的一家控股子公司

特种钢企业发放了

25.1

亿元的回租资

金。 华宝租赁作为牵头行， 负责前期协

调 ， 国新租赁作为联合方 ， 投放了

25

亿元资金， 双方各司其职， 既保障了华

宝租赁的主业发展， 也不违背监管对于

关联交易投放资金不能超过净资产

30%

的规定， 还进一步扩大了融资租赁项目

的体量， 取得了

1+1>2

的效益。 在管晓

枫“联合租赁” 思路的影响下， 宝武钢

铁集团的众多关联企业在近年来获得了

累计超过

70

亿元的投放 ， 大大推动了

整个生态圈上下游企业的发展。

这一系列风控策略和联合租赁思路，

以及背后“不做次级” 理念， 在业内引

起了强烈的反响， 也成功引领了融资租

赁行业联合租赁等模式的发展潮流。 管

晓枫以此理念撰写的论文得到行业广泛

关注 ， 亦是荣获了

2022

年度中国融资

租赁 （西湖论坛） 优秀论文奖。 主流租

赁公司通过借鉴此种模式， 回归了服务

实体企业和优质企业的租赁本源， 行业

不良率也逐年降低 ， 现在降到了

1%

左

右， 甚至比商业银行的平均不良率还要

略低一点， 这其中离不开管晓枫引领行

业的先进理念所发挥的重要作用。 除了

对融资租赁同行的积极影响， 华宝租赁

服务的企业也受到了租赁同行的认同和

追随， 从而成功实现了融资的良性循环

和自身稳健成长。

而谈及这些来自行业的赞誉， 管晓

枫浅笑说： “中国融资租赁的行业故事

还刚刚开始， 希望我们的融资租赁行业

成员能共建产业生态圈， 共享发展的成

果。” （廉丹 文

/

图）

管晓枫先生

在有“塞上江南 ” 美誉的宁

夏， 一座座大型产业园区支撑起宁

夏现代化、 高质量发展的脊梁， 在

这其中， 中国二十二冶集团华北公

司参建的宁夏宝丰昱能电池及储能

集装系统示范工程正如火如荼加紧

建设， 快马加鞭跑出项目建设“加

速 度 ” ， 为 宁 夏 经 济 发 展 注 入 新

活力。

华北公司宁夏宝丰昱能电池及

储能集装系统示范项目位于银川市

兴庆区滨河新区星河街以东、 厚土

路以北， 施工内容主要包括集装箱

厂房 、 废料库 ， 消防水池及泵房 ，

冷却塔及附属设施等

18

个单位工

程。 项目的建设将激活带动苏银产

业园转型升级， 提升银川乃至宁夏

高端制造业水平 ， 推动清洁能源 、

新材料重点产业发展， 为建设黄河

流域生态保护和高质量发展先行区

注入新动能。

宁夏宝丰项目锚定节点目标 ，

紧抓施工黄金期， 倒排工期， 挂图

作战， 以“满格” 状态合力推进项

目建设提速增效， 为项目优质高效

履约奠定坚实基础。 项目一手抓施

工进度， 一手抓工程质量， 以精细

化管理为依托 ， 紧盯施工关键点。

现场施工昼夜两班倒， 人停机械不

停 ， 加班加点加快推进施工进度，

技术人员、 工程人员、 安全人员在现场盯守 ，

督促施工进度， 并随时解决施工过程中出现的

问题， 确保施工安全和质量。 项目对内有序组

织现场施工， 对外积极和业主、 监理保持良好

沟通， 及时扫除施工障碍。

中国二十二冶集团华北公司宁夏宝丰项目将

同心同力， 全力以赴加快推进工程建设， 助力

电池及储能项目建设， 为新能源、 新材料产业

发展贡献力量。

（吴卓霖）

吹响新能源项目建设号角

———二十二冶华北公司宁夏宝丰昱能电池及储能集装系统示范工程施工侧记


